

Infolettre — Octobre 2022



Mot du doyen

Chères diplômées et chers diplômés de la Faculté de philosophie,

Vous êtes près de 2000 à avoir reçu les deux premières infolettres de votre ancienne Faculté. Très peu de désabonnements, plusieurs commentaires positifs pour nous dire que vous appréciez cette initiative de recréer le lien avec vous.

Nos envois se font à partir de la liste des Diplômés de la Fondation de l'Université Laval (FUL). Avec le temps, nous avons forcément perdu la trace de plusieurs de nos anciens étudiants et étudiantes. Si vous êtes demeurés en contact avec des confrères et consœurs de vos années d'études, n'hésitez surtout pas à leur transmettre cette nouvelle infolettre et à leur suggérer de nous envoyer leur adresse pour que nous les ajoutions à notre liste. Donnez-nous aussi de vos nouvelles pour que nous parlions de vous dans nos prochaines éditions ! Notre édimestre, Alain Bouchard, sera heureux de recevoir vos messages et commentaires (fp-edimestre@fp.ulaval.ca).

Parmi les bonnes nouvelles des derniers mois, je tiens à signaler l'embauche de deux nouveaux professeurs, M. Jérôme Gosselin-Tapp, en philosophie politique contemporaine, dont vous trouverez une brève présentation dans cette infolettre, et M. Arturs Logins, en philosophie analytique, qui entrera en fonction en janvier prochain (et que nous vous présenterons dans notre prochaine livraison). Par ailleurs, le professeur Claude Lafleur, à la retraite depuis peu, vient d'être nommé professeur émérite, en reconnaissance de sa contribution remarquable aux études médiévales.

Un professeur que plusieurs d'entre vous ont connu, John R. Gallup, est décédé récemment, à l'âge vénérable de 95 ans ([Information sur le site facultaire](#)). J'ai exprimé les condoléances de la Faculté à sa famille et à ses proches. Avec Victor Thibaudeau, John Gallup a entre autres été à l'origine du cours *Principes de logique*, qui a connu — et connaît encore — un vif succès à l'Université Laval et qui a été suivi par plusieurs milliers d'étudiants et d'étudiantes.

Nous avons lancé la nouvelle année académique 2022-2023 lors de la réception de la rentrée, le 15 septembre dernier. C'était la première fois depuis plus de deux ans que nous pouvions nous retrouver en aussi grand nombre et en personne. Notre communauté facultaire revient enfin à la vie normale des

rencontres (conférences, colloques, réunions festives, etc.) en présence les uns des autres, et pour le bonheur de toutes et de tous !

Pour savoir tout ce qui se passe à votre ancienne Faculté, je vous invite à visiter son site Web (<https://www.fp.ulaval.ca>), en particulier le fil de nouvelles sur la page d'accueil.

Bien cordialement à vous toutes et tous,
Luc Langlois
Doyen

Un nouveau professeur à la Faculté



La Faculté est heureuse d'annoncer l'entrée en fonction, depuis le 1^{er} juin 2022, de M. **Jérôme Gosselin-Tapp** comme nouveau professeur adjoint dans le champ de la philosophie politique contemporaine.

Jérôme Gosselin-Tapp a soutenu sa thèse de doctorat à l'Université d'Ottawa en 2021 (Les fondements théoriques de l'interculturalisme : entre gestion de la diversité religieuse et reconnaissance des peuples autochtones au Québec).

Il était jusqu'à tout récemment chercheur postdoctoral à Queen's University sous la direction de Will Kymlicka.

M. Gosselin-Tapp a déjà à son actif plusieurs publications dans les divers domaines de recherche qui l'ont occupé depuis ses études de maîtrise en philosophie.

La Faculté lui souhaite la plus cordiale bienvenue et se réjouit de l'accueillir dans ses rangs !

[Lien vers la page personnelle du professeur Gosselin-Tapp](#)

Quelques publications récentes des membres du corps professoral

Violeta Cervera Novo

- « [La tripartition de la philosophie \(naturalis, rationalis, moralis\) et la triple dimension de la vie de l'âme : considérations sur la notion de vita anime dans quelques commentaires anonymes sur l'Éthique à Nicomaque \(ca. 1230—1240\)](#) » dans : J.M. Counet (éd.), *A Question of Life and Death. Living and Dying in Medieval Philosophy: Acts of the XXIII Annual Colloquium of the Société Internationale pour l'Étude de la Philosophie Médiévale*, Leuven, 11 – 12 October 2018, Turnhout, Brepols, 2022.

Angela Ferraro

- et Francesca Francoeur « [Efféminons-nous](#) » À propos de : Marie-Frédérique Pellegrin, *Pensées du corps et différences des sexes à l'époque moderne. Descartes, Cureau de la Chambre, Poulain de la Barre et Malebranche*, Lyon, ENS Éditions, 2020, sur le site *La Vie des Idées* du Collège de France.

Luc Langlois

- « L'influence du stoïcisme dans les Fondements de la métaphysique des mœurs : une appropriation rhétorique ? », dans S. Grapotte, D. Lang, M. Lequan (dir.), [Kant et les Grecs, hier et aujourd'hui](#), Vrin, Paris, juin 2022.

Pierre-Olivier Méthot

- co-dirige avec Anne-Marie Gagné-Julien, le dossier intitulé « [La philosophie de la médecine et de la psychiatrie : quels enjeux après le "tournant épistémologique" ?](#) », *Philosophiques*, Volume 49, numéro 1, printemps 2022.

- « [An epistemology of scientific practice: positioning Hans-Jörg Rheinberger in twentieth-century history and philosophy of biology](#) », *Berichte zur Wissenschaftsgeschichte*, 2022, 45 (3) : 397-414.

Jean-Marc Narbonne

- « [Précis du livre Sagesse cumulative et idéal démocratique chez Aristote](#) » et « [Réponses aux commentaires](#) », *Philosophiques*, Volume 49, numéro 1, printemps 2022, p. 227-232 et p. 277-293.

Marie-Andrée Ricard

- « [L'exigence de la connaissance de soi dans la Généalogie de la morale](#) », *Les cahiers philosophiques de Strasbourg*, numéro consacré à *Nietzsche, Le projet de la Généalogie de la morale*, vol. 51, 2022, p. 133-160.

Juliette Roussin

- « [Démocratie, expertise et délibération : autour de Jean-Marc Narbonne, Sagesse cumulative et idéal démocratique chez Aristote](#) » *Philosophiques*, Volume 49, numéro 1, printemps 2022, p. 269-276.

Nos programmes

- Le Certificat et le Microprogramme en philosophie pour les enfants sont maintenant offerts entièrement en ligne

Que vous soyez à Gaspé, La Malbaie, Montréal, Saint-Lambert, Trois-Rivières, Paris, Bruxelles, Prague ou ailleurs, vous pourrez, dès septembre 2022, suivre le Certificat et le Microprogramme en philosophie pour les enfants, offerts par la Faculté de philosophie de l'Université Laval depuis 1996, à partir de votre domicile. Si vous ne pouvez pas venir sur le campus pour certains des cours offerts en classe, il vous sera possible de suivre ceux-ci devant votre écran.

Pour plus de détails concernant les coûts, l'inscription, etc. prière de contacter madame Suzanne Boutin à l'adresse suivante : etudes@fp.ulaval.ca

- Un nouveau microprogramme ! Microprogramme en bioéthique et éthique de l'environnement

Offert conjointement par la Faculté de philosophie et la Faculté de théologie et de sciences religieuses, ce microprogramme regroupe l'ensemble des cours fondamentaux des deux facultés concernant les enjeux éthiques contemporains en biomédecine, technosciences et environnement. Il permet aux étudiants et étudiantes de diverses disciplines médicales et scientifiques de nourrir leur réflexion sur les enjeux les plus prégnants de l'éthique du vivant et de l'environnement.

Informations: etudes@ftsr.ulaval.ca

[Fiche de présentation du programme](#)

Dans les médias

- La professeure Catherine Rioux est l'invitée du balado illustré « En marges ». Elle s'entretient avec Delphine T. Raymond, étudiante à la maîtrise à la Faculté de philosophie, sur [l'espoir collectif et ses conditions d'émergence](#). Le projet « En marges » est conçu et réalisé par le Comité Équité de la Société de philosophie du Québec, en collaboration avec le Centre de recherche en éthique.

- Pourquoi étudier à la Faculté de philosophie ? Une nouvelle capsule vidéo sur la chaîne YouTube de la Faculté :

Samuel Nepton nous présente les programmes de philosophie pour les enfants offerts à la Faculté. [Capsule de Samuel Nepton](#)

Nos étudiants se distinguent !

- Toutes nos félicitations à **Marie Gosselin**, dont la thèse de doctorat intitulée « *Ouvrir l'enseignement de la philosophie aux élèves des lycées professionnels* », codirigée par les professeurs Michel Sasseville et Richard Étienne, a été portée au Tableau d'honneur de la Faculté des études supérieures et postdoctorales.
- **Ann-Sophie Gravel** est l'une des 15 étudiants et étudiantes sélectionnés à travers le Canada pour participer à l'Institut d'été de l'Association Canadienne de Philosophie, qui se tiendra du 29 mai au 4 juin à Toronto.

L'Institut d'été de l'ACP est un programme intensif d'une semaine pour les étudiants et étudiantes de premier cycle en philosophie à travers le Canada. Les participants sont sélectionnés en raison de leur excellence académique, de leur potentiel en recherche et de leurs capacités de communication. L'Institut (qui regroupe les Départements de philosophie de l'Université York, de la Toronto Metropolitan University et de l'Université de Toronto) vise à promouvoir la diversité au sein du milieu académique en donnant l'opportunité aux personnes de groupes sous-représentés d'assister à des conférences exclusives, de participer à des groupes de discussion, et d'être jumelées à des mentors.

Ann-Sophie entreprendra à l'automne une maîtrise en philosophie sous la direction de Catherine Rioux. Ses intérêts de recherche se situent en éthique, en psychologie morale, et en philosophie politique.

Bravo à Ann-Sophie et beaucoup de succès pour la suite !

- Toutes nos félicitations à **Kate Blais**, dont le mémoire de maîtrise intitulé « Métaphore et similarité », dirigé par la professeure Renée Bilodeau, a été porté au Tableau d'honneur de la Faculté des études supérieures et postdoctorales.
- Toutes nos félicitations aussi à **Marion Lecomte**, dont le mémoire de maîtrise intitulé « Anxiété et attitude des professionnels face aux risques : Le cas des conflits normes-valeurs en comptabilité », codirigé par le professeur Luc Bégin et la professeure Catherine Rioux, a été porté au Tableau d'honneur de la Faculté des études supérieures et postdoctorales.
- Toutes nos félicitations enfin à **Maxime Fleury-Giguère**, dont le mémoire de maîtrise intitulé « Qu'est-ce qu'un trouble mental ? : L'héritage philosophique de Thomas Szasz », dirigé par le professeur Pierre-Olivier Méthot, a été porté au Tableau d'honneur de la Faculté des études supérieures et postdoctorales.

Les mémoires et les thèses portés au Tableau d'honneur de la Faculté des études supérieures et postdoctorales sont ceux qui ont reçu unanimement la mention « Excellent » de la part des membres du jury.

Camille Limoges honoré

- Doctorat *honoris causa* en philosophie

Lors de la collation des grades du 22 juin 2022, le professeur Camille Limoges a reçu un Doctorat *honoris causa* en philosophie, pour sa contribution exceptionnelle à la philosophie et à l'histoire des sciences biomédicales et pour son engagement citoyen, en tant que l'un des principaux responsables de la première politique du Développement scientifique au Québec, au début des années quatre-vingts.

[Information sur le site facultaire](#)

Claude Lafleur nommé professeur émérite



Le professeur Claude Lafleur a été nommé professeur émérite par l'Université Laval pour saluer sa carrière remarquable dans le champ des études médiévales. L'annonce publique en a été faite lors de la cérémonie de la Collation des grades du 22 juin. Professeur retraité depuis peu, Claude Lafleur poursuit activement ses recherches et continue de contribuer à plusieurs activités scientifiques de la Faculté.

La Faculté de philosophie félicite le professeur Lafleur pour cette importante marque de reconnaissance !

[Lien vers la page personnelle du professeur Lafleur](#)

Des nouvelles et des témoignages de nos diplômés

- Un diplômé de la Faculté remporte le prix Robert-Cliche : *Plessis*, premier roman de Joël Bégin

Pour son premier roman, **Joël Bégin**, enseignant de philosophie au cégep de Trois-Rivières, nous transporte à Schefferville en 1959, lors du décès de Maurice Duplessis. Accident... ou pas ? Dans le journal *Le Devoir* : « Une envergure vertigineuse, une écriture inventive et maîtrisée, une récréation forte de la société et de l'histoire », précise l'écrivaine Monique Proulx, qui lui a décerné la palme en compagnie de Camille Toffoli et de Samuel Archibald. »

Et la philosophie dans tout ça ? Voici la réponse du lauréat : « Mais si je détecte vraiment la philosophie quelque part dans ce roman, c'est bien sous les traits de ces multiples quêtes des origines, et de ce doute, omniprésent, qui plane : qu'est-ce qui est vrai ? »

Toutes nos félicitations à Joël Bégin !

[Lien vers l'article dans Le Devoir !](#)

- **Kevin Bouchard** a été nommé commissaire à la Commission de la représentation électorale. Professeur adjoint à la Faculté de droit de l'Université Laval, monsieur Bouchard a obtenu un diplôme de baccalauréat de la Faculté en 2003.

Des nouvelles et des témoignages de nos diplômés

Si vous voulez nous donner de vos nouvelles, annoncer à vos anciens collègues d'études ce que vous êtes devenus pour recréer des contacts, ou pour livrer un témoignage sur votre parcours à la Faculté, svp écrire à fp-edimestre@fp.ulaval.ca. La première rubrique de vos témoignages paraîtra dans la prochaine Infolettre.

Vous avez manqué la dernière infolettre ? Vous la trouverez juste [ici](#) !

On garde le contact !

Rendez-vous sur nos réseaux sociaux pour plus de contenus et pour interagir avec nous.

